

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# UNA PREGUNTA

Se ha tenido algún interés en averiguar la verdad de las cosas en lo del atentado criminal de que fué víctima en México, Amado Chaverri y su señora? Está simplemente herido o está muerto el joven Chaverri? Cualquiera cosa que le haya pasado a este periodista costarricense lo queremos hacer nosotros como algo que nos interesa profundamente. En un mundo lleno de envidias y recelos, Amado cultivó la amistad sin compromisos. Dió su espíritu sin exigir de los otros nada en cambio. La humildad de su vida, la franqueza de sus procedimientos, la espontaneidad de sus actos, como hombre y como amigo, le daba un sello singular que se avenía mucho con su tipo físico extraordinario: un tipo de hombre de acción creado por su propio impulso. Se inició aquí, en nuestro medio mediocre de entonces que no se diferenciaba mucho del actual, y conquistó, sino prestigios, de que él no andaba preocupado ni oficioso, sí algo mejor y fué el deseo de crecer. A su ambición de muchacho que lo era entonces, le nacieron fuertes alas de lucha. Su cabellera inquieta y mejor que ella su frente, parecían hechas para el viento tempestuoso, para el viento del mar o para el viento de la montaña.

No sabemos por donde anduvo, proscrito por propia voluntad impetuosa buscando un ensueño o una verdad, el ensueño de un grande destino de hombre o la verdad de la vida. Hasta que supimos que estaba en México, y que allí era estimado por muchos. Comprendido como dicen, no las almas la como la suya, sino todos estos incomprendidos cobardes de América que en toda piedra de esquina quisieran ver un altar para su vanidad reptil. No comprendido sino querido. Es amigo o fué amigo de uno de estos caudillos de México que ocupan transitoriamente el centro de la escena trágica de aquel país. O mejor dicho: que tienen el privilegio de manejar la horca mexicana.

Con ellos Amado tuvo una patria y tuvo fortuna y esa tranquilidad de que se goza cuando se está a la sombra de un grande árbol. Pero no dormía en esa sombra. No quería postrarse en la paz del sepulcro. Seguía combatiendo por las doctrinas de sus amigos; seguía dándoles con generoso arranque heroico la fe en ellas y una disposición incondicional por mantenerlas vivas como una hoguera. Creemos que en esto fue un poco más allá de los límites

de la prudencia. Hemos visto alguno de sus artículos contra el clero mexicano: quemar. Lo que decía de las altas dignidades era como un incendio para fundir el oro de los cálices y para quemar las sedas de las vestiduras sacerdotales. Suponemos que por aquí anda el misterio o la razón determinativa de la tragedia de que ha sido víctima. Le ha caído una piedra de iglesia sobre el pecho. Ha sido víctima del vulgar y gastado aforismo de que el fin justifica los medios. Pero como nada sabemos de esto, no insistimos en que sea un murciélago el que haya herido o matado a Chaverri o a su esposa. Hemos querido pensar que esa tragedia ha tenido un sentido. Lo de que le hayan matado por razones puramente personales o lo de que lo hayan sacrificado enemigos políticos, no nos arrancaría un solo gesto de asombro. La frente de Chaverri no estaba hecha para hacerse la cruz humillante sencillamente. Estaba fundida como para recibir un rayo y su destino le llevó a un país en donde el suelo está sembrado de serpientes y el cielo de tempestades.

ROMULO TOVAR

## ¡Eso sí que nó!

Hemos recibido de don Tomás Soley Cuell, Ministro de Hacienda, las siguientes líneas:

No se me esconde que hay algo de ridículo en adelantarse a rechazar lo que no se nos ha ofrecido—por quien puede ofrecerlo—pero, como fraile del convento, conozco, como conoce hasta el más novicio periodista, las tretas de que se valen algunos aspirantes para que les ofrezcan el puesto o la colocación que ambicionan.

Esas tretas consisten en hacer publicar, en cualquier periódico, directamente o por medio de algún amigo, gacetillas y artículos llamando la atención sobre el interesado para que le sea ofrecida la deseada posición.

Yo sé, y los señores de LA PRENSA también, que para nada he intervenido ni en la idea ni en la redacción del artículo: «Una idea que no pega», pero el público malicioso, pudiera ver en ese artículo una inspiración interesada, que no existe, pero que la misma exquisita cortesía con que LA PRENSA me ha tratado, en repetidas ocasiones, puede hacer creíble.

No falta mucho más de un año para que termine su período el actual Gobierno, pero en ese corto tiempo pueden presentarse, en el ramo que tuvo a bien confiarme el señor Presidente, asuntos de interés para cuya realización convenga contar con el mayor número de simpatías y no quisiera enajenarlas ni enajenárselas al Gobierno, dejando circular especies como ésta, que puedan alarmar alguna legítima aspiración o alguna esperanza más o menos bien fundada.

Todavía es prematuro para poder afirmar a qué candidato elegirá Costa Rica para el próximo período; pero no lo es, para afirmar rotundamente, que no será viable ninguna combinación de gabinete en que figure mi nombre, porque *no seguiré* en el Ministerio de Hacienda aunque me lo pidieran (que no me lo habrían de pedir) frailes descalzos.

Perdone el señor Director de LA PRENSA si para la publicación de estas líneas recurre a su gentileza, su atto. servidor,

TOMÁS SOLEY GÜELL

## Se afirma que la Comisión de Sanidad ha sido condenada a 75 mil colones de indemnización

El comentario de ayer se extendía sobre un importante fallo de un árbitro entre la Comisión de Sanidad y don José María Páez. Se refiere al asunto del despojo de un tramo de carnicería al segundo, en el mercado, realizado cuando el retiro de las ventas de carne de ese edificio.

El árbitro parece que condena a la Comisión al pago de 75 mil colones por daños.

No sabemos de donde va a tomar el municipio todo ese capital y qué responsabilidad tendrán

los miembros de la Comisión que acordaron el despojo y que fueron los Doctores Pupo y Odio de Granda, pues el Secretario de entonces don Francisco Arias A. salvó su voto. El asunto es verdaderamente sensacional y se argumenta por qué la Comisión no fué hasta Casación, en vez de aceptar el arbitraje, si estaba según ella rodeada por la justicia y por la ley.

Por su parte el Sr. Páez había hecho algunas proposiciones de arreglo que no fueron aceptadas anteriormente.

## Construcción de la escuela de San Isidro

El Sr. Director del Taller de Obras Públicas don Osías Castro acaba de ser autorizado por su superior para que inmediatamente se den los pasos necesarios para la construcción del plantel de esa importante villa de Heredia. Habiendo sido muy altos los precios que marcaron las trataciones, el trabajo se va a hacer por administración.

Se calcula el gasto aproximadamente en unos 30 mil colones.

## Cómo marcha la política

El domingo circularon numerosas hojas volantes del cletismo y ya se empiezan a distribuir vivas en todos los pueblos.

—Se asegura que el Presbítero Cascante de Oreamuno se ha afiliado al Partido Nacional.

—Trabaja activamente por el carlismo el Licenciado don Rogelio Sotela.

—Se nos aseguró que el comerciante don Domingo Vargas no ha consentido en que su nombre figure en la Directiva Central del Partido Carlista.

—El viernes comenzarán a llegar del Guanacaste los representantes del Partido

Republicano para la convención.

—Los municipales carlistas perdieron una partida en la sesión municipal última.

Se trataba de nombrar un escribiente para lo cual era candidato el hijo de don José María Zeledón, recomendado muy especialmente, pero los contrarios entre los cuales estaban los reformistas Cardos y Ross y el agricultor Sr. Castro Cervantes, le dieron el triunfo a don Alfredo Guevara. El asunto ha sido muy comentado.

—En San Antonio de Belén predomina el Partido Nacionalista.

## El puente del Virilla en mal estado

Pasajeros recientemente llegados de Santiago de Puriscal, nos afirman que el estado del pavimento del puente de Río Virilla sobre el camino de Turrubares a Piedras Negras es detestable debido a que son muy grandes las grietas por las cuales se hunden las patas de bestias y bueyes.

Trasladamos la queja al Sr. Director de Caminos.

El mismo inconveniente existe sobre el puente de Jaris en igual carretera donde el tráfico es ahora grande debido a la gran producción de maíz y dulce.

## La conferencia de mañana para los maestros

El Dr. Mühlner distinguido médico alemán que es toda una personalidad científica de Berlín, que es ahora nuestro huésped, por invitación del Dr. Núñez dará una importantísima conferencia sobre la influencia de la Quimioterapia en las enfermedades tropicales.

La conferencia será pronunciada en el Salón de Honor de la Escuela de la Srta. Vitalia Madrigal, mañana a las 7 y media de la noche y para ella se ha invitado a todo el cuerpo de médicos.

## La imponente manifestación hecha al Licenciado González Viquez en Puntarenas \* Una reunión política

Telegramas llegados de Puntarenas informan del delirante entusiasmo que despertó en el pueblo la llegada del Licenciado don Cleto González Viquez al puerto.

Todo el pueblo en masa se aglomeró a la estación para recibirlo, siendo aclamado ruidosamente.

El entusiasmo era desbordante y la manifestación que se le hizo resultó bajo todo punto de vista imponente, como pocas manifestaciones se han hecho en aquella localidad.

Esto viene a demostrar la simpatía inmensa que se siente en Puntarenas por el Licenciado González Viquez. Ya ahora se puede decir, sin equivocarse, que la mayoría del pueblo de Puntarenas es cletista y que, en consecuencia, el triunfo del Partido Unión Nacional en dicha provincia es un hecho.

Por telegrama especial nuestro corresponsal en Puntarenas, puso en nuestro conocimiento que con motivo de la visita del candidato de la Unión Nacional a la Presidencia de la República, se llevó a efecto una reunión política que tuvo un éxito enorme y sin precedente.

A esta reunión asistió una concurrencia numerosísima e hicieron uso de la palabra los

señores Molina, Calvo, Falco y Vargas, que fueron calurosamente aplaudidos.

El candidato, Licenciado don Cleto González Viquez, que también con palabra fácil y convincente se dirigió a la concurrencia, fué ovacionado.

## En la Uruca piden una nueva escuela

Muy dañado está el edificio escolar de la Uruca y además sus proporciones no son suficientes para la actual población escolar pues el distrito ha crecido mucho. Es ahora deseo del pueblo construir una nueva escuela para lo que se hará un detalle escolar que se calcula que puede dar unos seis mil colones y que el Estado ponga el resto. En este sentido se hará una excitativa al señor Presidente de la República.

Imp. Germinal

# EN TAL DIA...

ENERO 31 DE 1894.—MULEY HASSAN RECIBE A MARTINEZ CAMPOS

La guerra de Melilla pasada; es decir, la pasada no, la antepasada; mejor dicho, la antepasada tampoco, la otra; la que costó la vida del general Margallo; la que tuvo por origen las obras del fuerte Sidi-Aguariach, terminó como terminan todas esas guerras: «no por obra de varón, sino milagrosamente». Y una vez terminada, fué preciso dilucidar el importante extremo de quién se encargaba de pagar los vidrios rotos y de castigar a los rompedores de los indicados vidrios.

Para tratar de tales cosas se nombró una embajada extraordinaria — por completo — que presidía el capitán general don Arsenio Martínez Campos, y que en 18 de enero de 1894 salió de Melilla, a bordo del «Conde de Venadito», con rumbo a Mazagán, llegando a este puerto tres días después.

Desde allá el Embajador y su séquito emprendieron el camino de Marrakesh para verse con el Sultán y pedirle satisfacciones de los agravios inferidos a España por las kabilas del Rif.

Muley Hassan — que Alah ensalce — señaló para recibirlos el día 31 de los citados mes y año, y tal día, a las nueve de la mañana, tuvo lugar la recepción en el gran patio del palacio imperial.

El general Martínez Campos, rodeado de los suyos y de un grupo de askaris que custodiaba la bandera española, llegó a la entrada del

patio, y allí esperó breves instantes. Muley Hassan — que Alah glorifique — compareció poco después, montando un brioso caballo blanco, escoltado por todos sus favoritos, capitanes y palaciegos, y en medio de una partida de hijos de Fátima que tocaban furiosamente pitos y tambores.

Nuestro Embajador, avanzando unos pasos, se descubrió y pronunció un discurso. Muley Hassan — que Alah tenga a su mano derecha — no quiso ser menor y largó otro.

Y los indicados hijos de Fátima rompieron de nuevo a tocar los tambores y los pitos, terminando así la entrevista.

Después dieron comienzo las negociaciones, y se pactaron muchas cosas, que, como es natural, ni los moros cumplieron ni a los cristianos senos ocurrió siquiera pedir que cumpliesen.

Todo quedó, centímetro más, centímetro menos de peñascal rifeño, en la situación que estaba antes de la campaña, excepto el general Margallo y los jefes, oficiales, clases y soldados, víctimas del plomo enemigo, que quedaron muertos.

Y las madres, las esposas y las hijas de tales difuntos, que se quedaron sin hijos, sin esposos y sin padres, como es lógico.

¡Ah!... Me olvidaba algo interesante: los kabileños agresores continuaron todos buenos, gracias a Alah.

LUIS DE OTEYZA

# EL VESTIDO DE LILY

El matrimonio de Lily había sido desventurado en cierto sentido. Su marido, tan joven como ella, no pudo transformar su vida de hombre elegante y libre. El hogar, no ejerció ningún poder sobre él. La joven señora acabó después de infinitas lágrimas y lamentaciones, por conformarse con una existencia que era nada menos que el trozamiento de sus ilusiones y ensueños. Poco a poco también ella fué volviendo a reconstruir su pasado. Esta evolución es demasiado curiosa en una mujer joven. Significa una nueva lucha interior. Se van destruyendo muchas cosas del espíritu, se hace renuevo de otras se dejan varias en un orden inferior y de una especie de desastre moral surgen el viejo mundo de la mujer soltera. Lily fué iniciándose angustiosamente en ese mundo que ella había vivido en una forma envidiable. Hija de padres ricos mientras vivió al lado de ellos, fué objeto de finos y exquisitos cuidados paternos. Hizo varios viajes a Europa, se vistió caprichosamente usó valiosas prendas de adorno, cantó y rió a la vida gloriosamente. Si se casó fué porque era su destino, según decía ella.

Este progreso más hacia la reconquista de sus antiguas dalias de soltera, significaban un mayor desapego de su marido. Sin embargo, el joven esposo había observado que las disputas en el hogar habían desaparecido gradualmente; que ya no había reclamos con sollozos o suspiros. La señora se había transformado necesariamente. Era atenta con su marido; casi amable; bastante cariñosa. Pero también era más libre. Algunas veces avisaba por teléfono que no se le esperara a comer. Otras veces se trajeban elegantemente y hacía alistar el automóvil y salía de paseo sin decir nada especial a su marido. Este no dió importancia a estas cosas. No era de una naturaleza sentimental; tampoco analizaba los ocios de su vida. Mientras se le dejaba vivir una relativa independencia, estaba contento y dispuesto a no molestar ni a molestarle. Sólo una vez le dijo a una de sus hermanas, hablando de la transformación de Lily: «quiere reconquistarme...» En realidad, no es cierto esto. Lo había amado ardentemente, pero ahora, no, no lo quería reconquistar. Era para ella, como un vestido que ha

dejado de agradar. «No me interesa mi marido» le decía ella a una de sus amigas. Estas dos expresiones la presuntuosa de él y la moderna de ella, no dejan de ser importantes y en una novela constituirán capítulos independientes de alma talvez hondos. Se seguían amando ellos? Comenzaban a odiarse? Se consideraban como muertos el uno para el otro? Todo esto es incomprendible. Lo era para ellos mismos.

Una noche entró tarde al hogar ella. El marido había comido en casa y no quiso salir. Se puso a leer una novela rusa. Por qué una novela rusa y no una novela divina? La novela rusa tiene un no sé qué de super-humano. «Yo — decía él — mientras hojeaba el libro — me siento como ajeno a mí mismo! Por ratos me parezco a este hombre que anda preparando una tragedia.»

Sonó el motor de un automóvil. Se detuvo la máquina. Eran las once de la noche. Se oyeron unos golpes en la puerta de la casa. De pronto pasos precipitados. Llamaron a la puerta del salón donde él es-

taba y un criado con una voz que se ahogaba en la garganta dijo: — Señor! Es ella. Viene herida. Hay sangre en su traje.

Algunos años después él hablaba de esto. Pero porque recordaba tan bien la expresión del criado: «Hay sangre en su traje». Como provocada su imaginación por esta frase él comenzaba a ver el vestido de la señora con detalles que le llenaban de asombro. No era precisamente el corte del traje lo que le impresionaba, sino los bordados, los pliegues, los adornos.

A qué querías parecerle, con ese traje que llevabas la noche del accidente? Le preguntaba él a la señora, todavía joven y atractiva.

— A una muchacha de quince años, cuando me dejaba caer sobre la yerba del campo mientras mis primos corrían tras de mí.

Cualquiera creería que el marido se mordía los labios ante esta respuesta. Se habían construido una existencia de tal modo indiferente que se decían las más atrevidas confesiones sin importarles un ardite.

RÓMULO TOVAR



En un Minuto se Acaba la Comezón

Lávese con Laval, cuando su piel enferma le atormenta por el escozor y la comezón — las primeras gotas calman y refrescan — desaparece la comezón — el ardor del eczema se corrige — el alivio es casi instantáneo. Al cabo de un minuto, sentirá Ud. la comodidad que no había experimentado en muchos meses, quizás años. Laval da nueva vida a la piel — hace desaparecer las úlceras, costras, erupciones, manchas, barros y rugosidades — permite que su piel adquiera de nuevo una superficie sana, limpia y tersa. Laval es la aplicación tópica ideal para las enfermedades de la piel y el cuero cabelludo. Penetra en los tejidos — da flexibilidad a la piel, sin dejar manchas ni olores desagradables. Su mismo médico le recomendará Laval, como lo han hecho diez mil médicos en los Estados Unidos. Ha curado casos de enfermedades de la piel que se consideraban incurables, y también le será de utilidad en su caso. Fabricado en los Laboratorios D. D. D. de Chicago, y de venta en todas las buenas droguerías y boticas.

## Noticia trágica

Por el «Diario de Costa Rica» nos enteramos de que nuestro colega Amado Chaverri Matorros y su señora esposa habían sido asesinados en México.

Profundo dolor experimentamos al tener tan trágica noticia.

Conocimos al amigo Chaverri y sabíamos de sus incansables energías como luchador y como visionario. Manos asesinas quizá pagadas troncharon esa juventud agi-

tada y turbulenta; soñadora y enérgica; buena y comprensiva de los ideales de justicia.

Por hoy, reciban las familias de los deudos nuestro más sentido pésame, mientras dedicamos mañana con más tiempo unas cuantas líneas al amigo querido que traspasó los umbrales de lo desconocido en unión de su amante esposa.

¡Descansen en paz!

### Los marinos peruanos Una visita al Sr. Presidente de la República

El viernes a las tres y media de la tarde el Comandante y Jefe de la escuadrilla peruana fondeada en estos momentos en la bahía de Puntarenas, acompañado de los oficiales de su Estado Mayor y del señor Cónsul General del Perú hicieron una visita de cortesía al señor Presidente de la República.

El señor Presidente les recibió muy cordialmente y conversó larga y agradablemente con los distinguidos oficiales peruanos.

Se bebió una copa de champaña y se formularon votos por la felicidad de su estado en Puntarenas.

Más tarde recorrieron la ciudad y sus alrededores siendo acompañados por los señores Ricardo Fernández Guardia, Juan Dent, Manuel Figueroa y Emilio Piza.

### Fallecimiento del señor Arzobispo de Guatemala

El cable nos ha traído la noticia del sensible fallecimiento acaecido en Bogotá del Excmo. Monseñor Luis Javier Muñoz y Capirón, Arzobispo de Guatemala, que fue consagrado en Costa Rica por Monseñor Marengo en 1923.

Monseñor Muñoz y Capirón fue un sacerdote muy ilustrado y de relevantes condiciones normales.

### Ricardo Palco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

## PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de

### Provisiones, abarrotes y Vinos

de primera calidad, al por mayor y menor

ALMACEN

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 — APARTADO 614

## PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIÓ en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

## Vermicida Infantil

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NIÑOS de las terribles LOMBRICES, el VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de

SABORIO HERMANOS

San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

## La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al O. del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

## Partido Unión Nacional

Aviso a nuestros coopartidarios y simpatizadores

A todos nuestros Coopartidarios y simpatizadores instamos vehementemente a que retiren la suscripción del diario carlista «El Mundo.» Igual invitación hacemos a todos nuestros amigos que en ese periódico tengan avisos, a que los retiren inmediatamente.

Dada la oficiosidad de ese diario, no creemos que haya un solo amigo del Partido Unión Nacional que siga favoreciéndolo para que continúe en sus burdos ataques contra nuestro candidato y contra nuestra causa.

MANUEL CASTRO QUESADA.—Jefe de Acción.

# Quién es don Adolfo Díaz

## Interesante y curiosa información

El señor Toribio Tijerino, ex-cónsul general de Nicaragua en Nueva York, ha hecho publicar unas declaraciones suyas, consignando importantes datos de la biografía política del señor Adolfo Díaz por los que trata de justificar su posición en el actual conflicto. Repite también, las declaraciones del internacionalista norteamericano, J. Kenneth Turner, en que hace historia de la vida política del Presidente reconocido por Washington.

Dice Mr. Kenneth Turner: «Nuestra aventura en Nicaragua comenzó el año de 1919. El primer paso fué remover al Presidente Zelaya mediante Adolfo Díaz, que hizo una revolución contra el Dictador liberal. Poco antes del alzamiento, Díaz era simplemente tenedor de libros de una compañía norteamericana de Pittsburgh, dedicada a negocios de minería. Su sueldo era solamente de mil dólares anuales, pero a pesar de ello puso en la «revolución» seiscientos mil pesos. El Díaz de entonces es el mismo Díaz de hoy, el imperialista».

«La Convención del Canal es uno de los hechos más escandalosos de la política de los Estados Unidos. Consentimos con auxilio de varios nicaragüenses que traicionaron a su patria, en la adquisición de los derechos del Canal Interoceánico. Arrendamos las Islas Mangles pertenecientes a Colombia y que Nicaragua dijo que eran suyas, por un término de noventa y nueve años, conjuntamente con el Golfo de Fonseca, a espaldas de Honduras y San Salvador. Luego nos apoderamos de las Aduanas, de los ferrocarriles y del Banco Nacional de Managua, que incorporamos bajo las leyes del Estado de Connecticut, tocándole de Empresa nacional en institución norteamericana. Cobramos intere-

ses al gobierno de Nicaragua por el dinero que en el banco depositaba, en vez de pagárselo nosotros. Se fraguó después, burdamente una reclamación en tiempos de Adolfo Díaz, a nombre de un norteamericano apellidado Emery, por medio millón de dólares, pero el reclamante sólo obtuvo cien mil».

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA  
 La dictadora, novela. . . . . \$ 3.50  
 Las auroras, artículos. . . . . 3.00  
 El libro del saber doliente 1.50  
 Todos los cánticos, poesías 1.50

LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00  
 El peligro yanqui, Luis Araquistáin  
 El arca de Noé, Luis Araquistáin  
 Héroe, novela, Joaquín Dicenta h.  
 Tapices viejos, teatro, E. Marquina  
 El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina  
 La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga  
 Un vaso con peces de colores, cuentos, por Víctor Auburtin  
 La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín  
 La emoción del camino, por M. de las Cuevas García  
 La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero  
 Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá  
 La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar  
 Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar  
 La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormaza  
 El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa  
 Un idilio, novela, pasta, F. Copée  
 El molino de viento, Eugenio D'Ors  
 Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors  
 Amadís de Gaula, famoso libro de caballerías  
 De venta en la Librería Falcó.

Obras de BERNARD SHAW  
 a \$ 4.00 el tomo.

- I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.
  - II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroe / Cándida / Lucha de sexos.
  - III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.
  - IV. TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.
  - V. VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caballero entrado en años / Hasta donde alcanza el pensamiento.
  - VI. LA OTRA ISLA DE JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara.
  - VII. EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet.
- De venta en la Librería Falcó.  
 Estos tomos están lujosamente editados.

# Cocinas para cantin

Sin olor  
 Sin mecha  
 Sin humo  
 de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras  
 donde

BOLAÑOS Y ULLOA

# El problema de Tacna y Arica

El señor Arturo Alessandri, ex-Presidente de la República de Chile, refiriéndose a la contestación dada por el Perú al Secretario de Estado Kellogg, de los Estados Unidos, ha manifestado que, en efecto, él sabía de antemano que el Perú daría aquella respuesta, ya que la posición de esa nación en el problema es la de alegar que los hechos consumados en Tacna y Arica imposibilitan la celebración del plebiscito constituían un triunfo moral para su nación».

Comentando las declaraciones del señor Alessandri, el señor Ismael Edwards ha declarado que ya el señor Alessandri previamente tenía el convencimiento del fracaso de la fórmula Kellogg, por haber intervenido en la controversia otros «factores extraños.» Dice:

En el mes de abril el Senado celebró algunas sesiones secretas destinadas a estudiar la respuesta que debería dar la Cancillería de Santiago a la de Washington, acerca de tres proposiciones que había formulado esta última a los Gobiernos de Chile y del Perú y encaminadas, como la actual fórmula Kellogg, a solucionar la controversia de Tacna y Arica.

En esa oportunidad—es decir—en abril—era todavía Senador el ex-Presidente de la República, señor Alessandri, cuya renuncia aún no había sido aceptada por el Senado.

El señor Alessandri presentaba el peligro de la fórmula Kellogg de hoy y procuraba con el nervio encendido de su elocuencia, infundir vigor y alíveo a los habitantes de la Moneda.

«Yo creo—decía aludiendo a las proposiciones americanas que se discutían—que todo eso no tiene otro objeto que preparar el terreno para la otra fórmula que hemos sentido caminar desde el mes de enero; esa fórmula que, según se dice en los círculos diplomáticos, patrocina el

Embajador de los Estados Unidos; esa fórmula que ha salido de Santiago y ha trascendido al extranjero; la del empréstito del Wall Street de 50 millones para Bolivia a fin de que pague una indemnización por las provincias a Chile y al Perú; todo lo demás son extratajemas, señor Ministro,—agregaba,—la única fórmula que cuenta con el apoyo y adhesión del Gobierno americano es esta última.»

## El último sorteo

La Sociedad Cooperativa Constructora verificó el sábado el sorteo 209 siendo favorecido el número 436 que pertenece a don Eriberto Campos.

## Notas cortas informativas

### TURNO EN BARBA

Ayer hubo un lucido turno en la villa de Barba, el cual resultó muy concurrido y animado.

Allí veranean muchas familias y esto contribuyó a darle mayor realce. De la capital fué mucha gente en camiones a pasar el día en aquella localidad de suyo tan pintoresca y progresista.

Músicas de banda alegraban la fiesta, como también muchos grupos de encantadoras señoritas que se encargaban de las rifas.

### MANIFIESTO REFORMISTA

Ya está lista la redacción del manifiesto del Partido Reformista por el cual se explicará al país las razones que asisten al Partido para luchar en la actualidad al lado del licenciado don Cleto González Víquez.

Dentro de pocos días será publicado, haciéndose importantes declaraciones sobre la actual lucha.

Posiblemente ese manifiesto se publique a fines de la presente semana.

### ENSAN ANTONIO DE BELÉN

Para el domingo próximo se prepara una gran reunión del Partido Unión Nacional en la villa de San Antonio de Belén, que fué uno de los baluartes del Reformismo y aún lo sigue siendo.

De San José irá una escogida Comisión integrada por reformistas y cletistas, quienes harán uso de la palabra. Para esa reunión existe un crecido entusiasmo en aquella villa y todo el pueblo se prepara para asistir.

Probablemente la reunión se verifique en la mañana, a la hora de la salida de mi-  
 sa.

# Reuniones políticas de ayer

Ayer hubo varias reuniones del Partido Unión Nacional en distintos pueblos de la República, principalmente en la Meseta Central.

En todas esas reuniones reinó el mayor entusiasmo y orden, pudiéndose apreciar la fuerza numérica del Partido en tales localidades.

A las cuatro y media de la tarde se verificó una espléndida reunión en la pintoresca y progresista villa de San Isidro de Coronado, en el salón de cine del importante vecino de dicha localidad don Cruz Blanco, uno de los líderes del cletismo en Coronado.

La concurrencia fue numerosa, y era de notarse que los mas prestigiados elementos de dicha localidad hicieron acto de presencia y firmaron luego el libro de adhesiones. En la reunión estuvo otro de los mas prestigiados vecinos: don Santiago Vargas, persona de mucho méritos y muy querida en San Isidro. También estuvo su hijo Carlos, quien a su vez firmó el libro de adhesiones. Y así como estas personas fueron muchas las asistieron a la reunión. Don Felipe Castro, otro importante miembro de la sociedad asidreña, no pudo asistir por razón de sus negocios, pero manifestó que estaba muy de acuerdo en todo lo que allí se hiciera. Es otro cletista de corazón.

De la capital fue una comisión integrada por el Lic. don Manuel Castro Quesada, don Rogelio Gólcher Quirós, don Fernando Jiménez, don Alberto Alfaro, don Rafael Salazar Oreamuno y don Pedro Lamia.

Una vez reunidos en el salón, y ante numerosa concurrencia, hicieron uso de la palabra los señores Gólcher, Jiménez y Castro Quesada, siendo todos los oradores ruidosamente aplaudidos, pues estuvieron muy felices en sus disertaciones. El señor Gólcher explicó por qué el reformismo luchaba aho-

ra al lado del cletismo y el señor Castro Quesada dió extensas y muy atinadas explicaciones sobre el hecho de que los republicanos estuvieran en la actualidad al lado del Lic. González Víquez, logrando con su palabra clara y sincera convencer a la concurrencia.

El resultado de esa reunión fue muy satisfactorio.

Terminada ésta, la misma comisión se dirigió, a eso de las seis de la tarde al distrito de Calle de Blancos, donde también se le esperaba para otra reunión. A su llegada, el público esperaba a los oradores, y solo se oían por todas partes vivas al Lic. don Cleto González Víquez y al Lic. don Mantel Castro Quesada.

Allí hicieron uso de la palabra los señores Toledo, José Joaquín Alcázar, quien, como convencido reformista hizo un llamamiento a todos los coopartidarios para que votaran por el Lic. don Cleto González Víquez. También ocupó la tribuna el artesano don Vidal Rivas, habiendo sido muy aplaudido repetidas veces. Por último el señor Castro Quesada dirigió la palabra al entusiasta auditorio, siendo aclamado en delirantes ovaciones de aplausos.

Acto continuo todos los presentes, que eran muchos por cierto, procedieron a firmar el libro de adhesiones.

La Comisión regresó a la capital a eso de las ocho de la noche, después de una brillante jornada cívica, en la que se ha puesto de manifiesto que el Partido Unión Nacional va engrosando sus filas de una manera rápida y como jamás se ha presenciado un caso igual, si se toma en cuenta que apenas lleva un mes de campaña, mientras que el carlismo lleva cerca de dos años de buen trabajar en ese sentido.

# COSTA RICA EN LA MANO

Unario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: \$ 2.00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María vinda de Linares

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

# Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUPEL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELÉFONO 61

# Reputada casa comercial satisfecha del CHEVROLET

AMBOS MUNDOS  
 URIBE & PAGES

San José, Dic. 10, 1926

COSTA RICA MOTOR COMPANY  
 Ciudad

Muy señores nuestros:

Contestando su atenta de ayer, nos place manifestarles que estamos muy satisfechos del servicio que nos rinde el camión «CHEVROLET» que compramos a Uds. hace algún tiempo y el que tenemos en uso diario.

Quedamos de Uds. muy attos. y Ss. Ss.,

p. p. URIBE & PAGES

RAUL SEQUEIRA

# Se estrenó ayer el nuevo Palacio Municipal de Turrialba

Ayer estuvo de gala la progresista ciudad de Turrialba con motivo del estreno del Palacio Municipal que le regaló el Gobierno, cómoda y elegante construcción que honra al Taller de Obras Públicas.

Es un amplio edificio de unos 40 x 30 metros todo asimismo con un gran salón de sesiones en el centro.

A las 12 horas se dió en el mismo un suntuoso banquete en honor del señor Presidente quien a última hora por una indisposición de salud, no pudo presentarse, habiendo sido representado por su señor Secretario Particular.

Estuvieron presentes los Ministros don Carlos Volio de Fomento; y don Solón Núñez de Higiene.

Asistió el señor Gobernador de Puntarenas y los diputados don Arturo Volio Presidente de la Cámara de Representantes, don Santos León Herrera, don Carlos Leiva, don Jorge Ortiz y algunos caballeros más de Cartago y la capital, la Municipalidad de Turrialba y todo el elemento social y comunal se congregó allí en una de las fiestas más brillantes

que hemos visto y que fue una prueba de adhesión al gobierno.

En el salón luce el retrato del Presidente Jiménez y de don Jenaro Bonilla uno de los principales fundadores de Turrialba.

A nombre de la corporación y con un elocuente discurso ofreció la fiesta el ilustrado maestro don Arturo Solano. Hubo luego cuatro discursos, de los cuales la nota culminante fue el de don Arturo Volio cuyos comentarios haremos luego.

Al final, y sintiéndose mucho la ausencia del señor Presidente Jiménez se levantó don José Fermín Meza y dijo que Turrialba se enorgullecerá de recibir en cualquier momento al señor Presidente a quien se ofrecerá un nuevo banquete.

El diputado don Santos León Herrera prometió que el siguiente domingo irá el señor Presidente.

El grupo escolar estuvo a la llegada de la comitiva oficial.

La música ejecutada durante el banquete fue muy buena.

## Sesión municipal

Mañana se verificará la 4ª sesión municipal. Nos informan que el cansancio y hasta la desilusión se está apoderando de los concejales nuevos.

Dos sesiones se han gastado en ver la manera como se paga a los empleados de la municipalidad y a estas horas ha habido un acuerdo, un veto, un resillo, y a última hora la apelación del señor Gobernador que fue redactada el sábado y conocida hoy del señor Ministro de Gobernación.

Mientras tanto llega el primero de febrero y los pobres empleados no han visto un cinco de su trabajo. Posiblemente mañana se tratará de este asunto.

Lo lógico es que el Inspector de Municipalidades diga la forma en que se puede pagar pues se trata de un caso especialísimo.

Los actuales empleados de repente abandonarán sus puestos si no se les paga.

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a € 3-00 el tomo:

Diario íntimo, 1878-1886  
Divagaciones de un desterrado  
Carmen Sylva  
Reflejos en la senda oscura  
Figuras y cosas que pasaron  
Pascuala Ivanovitch  
Flores de astio

De venta en la Librería Falcó.  
Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a € 3-00 el tomo:

Cartas a Francisca madre  
Nuevas cartas de mujeres  
Federica, novela  
El paso tranquilo, novela  
El jardín secreto, novela  
Últimas cartas a Francisca  
Cartas a Francisca casada  
La confesión de un amante  
La señorita Jaufré, novela

De venta en la Librería Falcó.

Teatro Selecto Contemporáneo  
A € 1-75 EL TOMO

Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind  
La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev  
La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy  
El abanico de Lady Windermere, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde  
Laboremus, por Björnstjerne Björnson  
Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev  
De venta en la Librería Falcó.

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / € 3.50 EL TOMO.  
DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, N° 344 / TELEFONO N° 71.  
APARTADO 638 / SAN JOSÉ, COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela.  
DOÑA LUZ, novela.  
PEPITA JIMÉNEZ, novela.  
EL COMENDADOR MENDOZA, nov.  
PASARSE DE LISTO, novela.  
GENIO Y FIGURA, novela.  
DE VARIOS COLORES, cuentos

Para Curar un Resfriado en un Día.

Tómese el Laxativo BROMO QUINA (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripe). Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.  
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## La fiesta en el Teatro Nacional

El último agasajo que el gobierno tributó a los marinos fué una gran comida de honor hecha en el Teatro Nacional.

Concurrió todo el gabinete con excepción de los Ministros Soley y Volio que guardan luto.

El Ministro de RR. EE. pronunció un interesante discurso.

Hubo derroche de ricas viandas y en el momento del champagne se brindó por el Perú y por Costa Rica. La fiesta se prolongó hasta las 22 1/2 horas y la nota fué altamente simpática.

## Literatura oficial

Ha circulado la Memoria de Educación del año 25. Tardécito llega, pero al fin. Esos son los informes del ex Ministro Quesada Salazar.

«Las Rosas» es el nombre de una interesante monografía que ha escrito el Ingeniero Agrónomo don Bernardo Iglesias. Es un libro que recomendamos a nuestros jarrineros que trata con especialidad las enfermedades reinantes.

Viene el Estado y lo distribuye el Departamento de Agricultura.

«La leche». El señor Subsecretario de Salud ha publicado un opúsculo sobre los cuidados de la leche. Es sumamente interesante y se distribuye gratis.

«Informe de Alajuela». De la vecina provincia ha circulado un interesante folleto sobre la amplia labor municipal. Es muy interesante y tiene datos estadísticos y económicos.

## Partieron los marinos peruanos

Ayer en la mañana en tren especial para Puntarenas el cuadro de oficiales y marinos de los barcos peruanos después de recibir en San José todos los agasajos del Gobierno y de la sociedad.

Cuatro días de regocijo han pasado aquí y han despertado el cariño de los costarricenses; precisamente en estos momentos que la América Hispánica debe aunar sus métodos de defensa y sus intereses raciales.

Muchos caballeros de esta capital partieron a Puntarenas acompañando a los oficiales.

El comandante ofrecerá esta noche a los miembros del Gobierno y a la sociedad josefina y puntarenense un gran baile para el cual se hicieron grandes preparativos.

Al despedir a los marinos peruanos, hacemos votos por su ventura

# La elección del Comité de la Cruz Roja Costarricense

Este año se procederá a la elección de la mitad del Comité de la Cruz Roja Costarricense, institución esa que reviste una gran importancia para nuestro país, por los magníficos servicios que presta.

Con respeto a este asunto hemos sabido que se está haciendo activa campaña por la reelección de uno o más miembros que en marzo dejarán de fungir.

Esta práctica que se quiere adoptar no la creemos conveniente bajo ningún punto de vista, y menos en una institución del carácter de la Cruz Roja, que por funcionamiento constante y activo, necesita de tener en su seno nuevos elementos que vayan con nuevas innovaciones para beneficio del público. Un individuo o una entidad, que funga por mucho tiempo se acomoda a su ambiente y siempre actuará dentro del marco de su criterio y esto no dará campo a renovaciones que redunden en provecho no sólo de la sociedad en que figuran sino del público en general. Y esto es precisamente lo que necesita la Cruz Roja Costarricense: que se renueven sus miembros para que

vayan a exponer allí otras iniciativas que pueden ser de mayor importancia.

La idea de reelección sólo revela una aspiración caprichosa y a mantener la institución dentro de un radio rutinario, no permitiendo los avances modernos que son una imperiosa necesidad.

Cada individuo tiene su criterio, sus iniciativas; y por esto es bueno que dicho Comité sea renovado para que evolucione hacia un adelante y no se esté siempre dentro de la estrechez de un funcionamiento común, como si se correspondiese solamente a un trabajo mecánico, para hacer ver que la Cruz Roja funciona en nuestro país.

Además, hay que tomar en cuenta que siempre queda una mitad del Comité que puede perfectamente encarrilar a la otra mitad que lo viene a completar. Esta disposición, pues, no entorpece la buena marcha de la institución en ningún sentido, y si más bien se viene a aportar innovaciones de importancia, nuevas reorganizaciones que vayan en beneficio del público.

## El diputado Volio proclamó ayer la Provincia de Turrialba

La nota culminante y sensacional de los festejos de Turrialba, la dió ayer el Licenciado don Arturo Volio, diputado por la provincia de Cartago y Presidente del Congreso.

A la hora de brindar hizo un discurso entusiasta, lleno de justicia y de loa para el rico cantón.

De pronto brindó a la salud de la futura PROVINCIA DE TURRIALBA.

Grandes aplausos delirantes vivas a don Arturo y alegría en todos los rostros.

Cartago formó a Turrialba, dijo, pero también debe cederle su puesto para una nueva provincia, ya que su auge es tan grande.

Los turrialbeños agradecieron muchísimo aquella manifestación.

El hecho ha sido semejante al del viejo Patricio don Julián Volio quien proclamó la necesidad de la Provincia de San Ramón.

Don José Fermín Meza contestó de modo brillante

personal y porque los lazos de unión y fraternidad entre su patria y la nuestra sigan creciendo, provocándose un mayor acercamiento con su país.

las frases de don Arturo quien fué felicidísimo por su idea que encontrará gran eco aún en los propios cartagineses.

## Sensaciones sociales y personales

Algo indispuerto estuvo ayer el señor Presidente Jiménez, por lo cual tuvo que suspender su viaje a Turrialba.

—Don Víctor J. Zúñiga y su apreciable familia veranean en su finca el Piñal de Escasú.

—Regresará hoy al Guanacaste el Presb. Monseñor G. Lerpold, cura de Cañas.

—Procedente de Puntarenas se encuentra en esta capital don Miguel Gómez Rovira.

—Don Benigno González piensa radicarse este año en Asturias, España con toda su familia.

—El Sr. Subsecretario de Salud Dr. Núñez, fué a recibir al Dr. Mullhner, alta personalidad científica alemana que nos visita actualmente.

—En Coronado estuvo ayer la Srta. Raquel Alpizar.

—Procedente de Limón está aquí el señor Inspector de Escuelas don Ramón Céspedes.

—La familia de don Juan Luis Polini veranea en San Rafael de Tres Ríos.

—Pasa su temporada de verano en Desamparados el señor Arzobispo Castro.

## UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASADORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVIÑA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH  
Administrador

# La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlin, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 céntos.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ  
Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guinaró (España)

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa  
Ginger grande, pequeña

# Traube

Agua mineral, Kola  
doble, Kola Champagne  
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE